

# Dépêche diplomatique

---

*Les orientations diplomatiques de la Guinée à l'aune de la 5ème République*

**Par Faya Foko Millimouno**

**Diplomate, chargé des relations publiques & Communication à l'Ambassade de Guinée  
à New Delhi**

- New Delhi, le 02 février 2026 -

**1.** L'entrée en vigueur de la 5ème République, le 17 janvier 2026, à l'occasion de l'investiture de Son Excellence Monsieur **Mamadi DOUMBOUYA** en qualité de Président de la République pour un mandat de sept (7) ans, consacre une rupture institutionnelle majeure et inaugure une nouvelle dynamique dans les orientations de la politique étrangère nationale. Dans ce contexte, Son Excellence **Dr. Morissanda KOUYATE** a été reconduit, pour la quatrième fois consécutive, à la tête de la diplomatie guinéenne.

**2.** A l'issue de cette confirmation, le Ministre des Affaires étrangères, de l'Intégration africaine et des Guinéens établis à l'étranger s'est exprimé sur sa page Facebook en des termes empreints de solennité et d'émotion :

*« Je crois en votre vision, dans le chemin que vous avez tracé pour notre Nation et dans l'espérance que vous portez pour notre peuple. A vos côtés, dans une loyauté totale et un engagement constant, je poursuivrai le combat pour une Guinée forte, digne et respectée, telle que voulue par nos pères fondateurs. »*

**3.** Pour mémoire, **Dr. Morissanda KOUYATE** avait été nommé à la tête du ministère des Affaires étrangères le 25 octobre 2021, dans le sillage de l'avènement du Comité national du rassemblement pour le développement (CNRD), intervenu le 5 septembre 2021 sous la conduite de S.E.M **Mamadi DOUMBOUYA**, mettant ainsi fin à onze années de gouvernance du Président **Alpha CONDE** (2010-2021), période marquée par une accentuation des difficultés socio-économiques et de profondes tensions politiques.

**4.** Depuis sa prise de fonctions, le Chef de la diplomatie guinéenne s'est illustré par un engagement constant et une action résolue visant à repositionner la Guinée sur la scène internationale. Il s'est attaché à expliquer, avec pédagogie et fermeté, les motivations profondes du changement de l'ordre constitutionnel, tout en inscrivant l'action diplomatique du pays dans une approche fondée sur le pragmatisme, un multilatéralisme actif, la diversification des partenariats et le renforcement de la coopération Sud-Sud.

**5.** A cet égard, il déclarait à nos confrères de LeDjeli :

**« Notre pays pratique une diplomatie de dignité. La Guinée est une Nation qui a refusé de ramper devant son histoire ; elle l'a assumé le 28 septembre 1958. Ce “non” historique constitue le socle et le point nodal de la diplomatie guinéenne, et il ne faut jamais l'oublier. »**

**6.** Depuis le début de la transition, et contrairement à d'autres expériences similaires observées sur le continent africain, la Guinée a fait le choix stratégique de maintenir des relations équilibrées et pragmatiques avec l'ensemble de ses grands partenaires internationaux, notamment les États-Unis d'Amérique, la France, la Russie, la Chine, l'Inde, le Royaume-Uni et le Maroc. Cette posture est rendue possible par un atout majeur dont dispose le pays : la richesse de son sol et de son sous-sol. Depuis plusieurs décennies, la bauxite guinéenne et, plus récemment, le minerai de fer suscitent un intérêt soutenu aussi bien de la part des entreprises occidentales qu'asiatiques.

**7.** C'est dans ce contexte de recomposition de la géopolitique mondiale que **Dr. Morissanda KOUYATE**, diplomate chevronné et fin connaisseur des enjeux internationaux, a été appelé à jouer un rôle déterminant. Son action s'est inscrite dans la préservation des intérêts stratégiques de la Nation, la défense de la souveraineté de l'État, ainsi que dans l'explication et la clarification du processus de transition auprès des partenaires internationaux.

**8.** Aujourd'hui, un large consensus se dégage autour d'un constat essentiel : les actions entreprises par la Guinée — qu'il s'agisse du respect des cadres législatifs et réglementaires en matière de politique étrangère, de la coordination de l'action gouvernementale dans le domaine des relations internationales, de la promotion et de la mise en œuvre d'une diplomatie économique dynamique, de la mobilisation des investissements directs étrangers, de la protection des ressortissants guinéens à l'étranger, ou encore du soutien à leur retour volontaire et à leur réinsertion dans les communautés d'origine — sont globalement perçues de manière positive.

**9.** Ces avancées résultent principalement du leadership affirmé du Président de la République, Son Excellence Monsieur **Mamadi DOUMBOUYA**, conjugué à la vision novatrice et à l'engagement constant de son Ministre des Affaires étrangères, le **Dr. Morissanda KOUYATE**.

**10.** Par son approche diplomatique, il est parvenu à conjuguer harmonieusement héritage et modernité, incarnant un leadership fondé sur la sagesse, l'ouverture et l'attachement profond aux valeurs panafricaines. Sous son impulsion, la Guinée a non seulement repensé les fondements de son action diplomatique, mais également consolidé et diversifié ses relations internationales, notamment avec les pays africains et les partenaires mondiaux, tout en s'affirmant progressivement comme un acteur crédible et influent du multilatéralisme.

**11.** C'est d'ailleurs en reconnaissance des services éminents rendus au Président de la République, à la Nation et au Ministère en charge des Affaires

étrangères que les cadres du Département central ont décidé de lui décerner, le 14 octobre 2024, un satisfecit honorifique, le désignant comme « **le Général de la Diplomatie** ».

**13.** A l'instar de son engagement de longue date dans la lutte contre les pratiques traditionnelles néfastes, notamment les mutilations génitales féminines (MGF) et les mariages d'enfants, le lauréat du Prix Nelson Mandela des Nations Unies s'est investi avec une détermination exemplaire dans la mise en place d'une architecture diplomatique proactive, en adéquation avec les défis contemporains et les mutations de l'ordre international.

**14.** Ce renouveau diplomatique se caractérise par une rupture assumée avec certaines pratiques héritées du passé et par une orientation résolument tournée vers l'avenir, dans laquelle la Guinée ambitionne de s'affirmer non seulement comme un acteur régional de premier plan, mais également comme un partenaire crédible, responsable et fiable sur la scène internationale.

**15.** Comme le soulignent leurs Excellences **Elhadj Falilou BAH** et **Elhadji Boubacar DIALLO** dans leur ouvrage intitulé: La politique étrangère de la République de Guinée de 1958 à nos jours, **les relations diplomatiques et consulaires constituent, l'indicateur le plus probant de la souveraineté d'un État**. Selon ces auteurs, un Etat ne peut être pleinement qualifié de souverain que lorsqu'il entretient, par l'entremise de ses propres représentants, des relations diplomatiques avec d'autres Etats souverains, sur la base de l'égalité juridique et du respect mutuel.

## **Repositionnement et réaffirmation de l'ouverture diplomatique**

**16.** Depuis septembre 2021, la Guinée enregistre une progression notable du nombre d'ambassadeurs accrédités auprès du Président de la République, Son Excellence Monsieur **Mamadi DOUMBOUYA**, traduisant une diplomatie résolument proactive et ouverte à des partenariats internationaux fondés sur l'équité et la réciprocité.

**17.** A cet égard, le vendredi 19 avril 2024, sept (7) Ambassadeurs extraordinaires et plénipotentiaires ont successivement présenté leurs lettres de créance au Président de la République et Chef de l'Etat, marquant une étape significative dans le raffermissement des liens d'amitié et de coopération entre la République de Guinée et ses pays partenaires.

**18.** A cette occasion, le Chef de l'Etat a tenu à rappeler à chacun des diplomates accrédités auprès de Lui, l'importance primordiale d'une coopération internationale fondée sur l'égalité souveraine des Etats, le respect mutuel et des partenariats mutuellement avantageux.

**19.** Les accréditations successives d'ambassadeurs intervenues depuis le 5 septembre 2021 constituent une illustration éloquente de l'ouverture croissante de la Guinée à la coopération internationale et augurent de perspectives de

partenariats prometteurs pour le pays, sous la conduite éclairée du Chef de l'Etat.

**20.** Le constat qui s'impose aujourd'hui est celui d'une transformation profonde de la diplomatie guinéenne sous le leadership du Président Mamadi Doumbouya, traduisant une véritable dynamique de renouveau et de repositionnement sur la scène internationale. Cette nouvelle vitalité se reflète notamment à travers des données chiffrées significatives relatives aux accréditations diplomatiques, révélatrices de l'engagement résolu de la Guinée en faveur d'une stratégie d'ouverture globale.

**21.** Ainsi, depuis le 5 septembre 2021, **le Président de la République a reçu les lettres de créance de quarante-deux (42) ambassadeurs**, un chiffre révélateur de l'ampleur de l'élargissement des relations diplomatiques du pays et du renforcement de ses liens avec de nombreux partenaires, confirmant l'orientation d'une diplomatie dynamique et proactive.

**22.** Parallèlement, **vingt-et-un (21) représentants d'organisations internationales ont également présenté leurs lettres d'accréditation au Chef de l'Etat**, par l'entremise du ministère des Affaires étrangères, de l'Intégration africaine et des Guinéens établis à l'étranger. Ce niveau d'engagement témoigne de l'importance accordée par la Guinée au multilatéralisme, pilier essentiel de son développement et de sa participation active aux grands débats internationaux.

**23.** En outre, l'engagement envers une représentation diplomatique forte est également confirmé par les nominations de 27 ambassadeurs guinéens qui ont présenté leurs lettres de créance dans leurs destinations respectives, sous le CNDR avec à sa tête le Président **Mamadi DOUMBOUYA**. Ces nominations soulignent la volonté du gouvernement de promouvoir les intérêts de la Guinée à l'étranger, tout en tissant un réseau diplomatique solide et respecté.

**24.** Ces indicateurs sont enfin le témoignage éloquent de la vigueur avec laquelle la diplomatie guinéenne est exercée aujourd'hui, marquant une ère de renouveau et d'ambition. Le leadership visionnaire du Chef de l'Etat a donc non seulement repositionné la Guinée sur l'échiquier international, mais aussi renforcé son influence et sa visibilité mondiale.

**25.** C'est pourquoi, les orientations diplomatiques de la République de Guinée à l'aune de la 5ème République, visent plusieurs résultats structurants orientés vers le repositionnement du pays sur la scène internationale, du renforcement de la crédibilité et l'image de l'Etat, de la consolidation des partenariats de coopération et de la contribution accrue de la diplomatie au développement économique et social.

**26.** Pour y parvenir, plusieurs axes stratégiques s'offrent comme de fils conducteurs dont les principaux sont les suivants :

**La souveraineté nationale comme principe directeur de ligne diplomatique de la 5ème République**

**27.** La diplomatie de la 5ème République devrait reposer assurément sur l'affirmation de la souveraineté nationale et de l'indépendance décisionnelle de l'Etat. Ce principe se traduit par la défense des choix politiques internes et le rejet de toute ingérence des affaires intérieures de l'Etat, en veillant aux au respect scrupuleux aux engagements internationaux auxquels la République de Guinée a signés ou ratifiés.

**28.** Par ailleurs, l'engagement en faveur d'une représentation diplomatique robuste se manifeste également à travers la nomination de vingt-sept (27) ambassadeurs guinéens ayant présenté leurs lettres de créance auprès de leurs pays d'affectation respectifs sous l'égide du Comité national du rassemblement pour le développement (CNRD), dirigé par le Président **Mamadi DOUMBOUYA**. Ces nominations traduisent la ferme volonté des autorités de promouvoir et de défendre efficacement les intérêts de la Guinée à l'étranger, tout en consolidant un réseau diplomatique crédible, structuré et respecté.

**29.** Pris dans leur ensemble, ces indicateurs constituent un témoignage éloquent de la vitalité avec laquelle la diplomatie guinéenne est aujourd'hui conduite, marquant une ère de renouveau, d'ambition et de projection stratégique. Le leadership visionnaire du Chef de l'Etat, Son Excellence Monsieur **Mamadi DOUMBOUYA**, a ainsi permis non seulement de repositionner la Guinée sur l'échiquier international, mais également d'accroître son influence et sa visibilité à l'échelle mondiale.

**30.** Cette visibilité s'est notamment matérialisée par un programme structuré d'acquisition immobilière, prévoyant chaque année l'achat de bâtiments appropriés, par groupes de trois à cinq pays, destinés à abriter des Chancelleries dignes de ce nom pour les Missions diplomatiques de la Guinée.

**31.** A ce jour, ces acquisitions ont été réalisées notamment à Londres, à Genève, à Bruxelles, à New Delhi, à Addis-Abeba, au Brésil, au Libéria, ainsi que dans plusieurs autres pays.

**32.** Dans cette dynamique, les orientations diplomatiques de la République de Guinée à l'aune de la 5ème République poursuivent plusieurs objectifs structurants : **(i)** le repositionnement stratégique du pays sur la scène internationale; **(ii)** le renforcement de la crédibilité et de l'image de l'Etat; **(iii)** la consolidation des partenariats de coopération, ainsi qu'une contribution accrue de la diplomatie au développement économique et social.

**33.** Pour atteindre ces objectifs, plusieurs axes stratégiques servent de fils conducteurs, parmi lesquels figurent les suivants :

- **La souveraineté nationale comme principe cardinal de la diplomatie de la 5ème République**

**34.** La diplomatie de cette phase historique du pays repose fondamentalement sur l'affirmation de la souveraineté nationale et de l'indépendance décisionnelle de l'État. Ce principe se traduit par la défense

résolue des choix politiques internes et le rejet de toute forme d'ingérence dans les affaires intérieures, tout en veillant au respect rigoureux des engagements internationaux librement consentis par la République de Guinée, qu'ils soient signés ou ratifiés.

- **Renforcement des relations stratégiques avec des partenaires clés**

**35.** Les plus hautes autorités, engagées dans une diplomatie de dialogue fondée sur la concertation et un multilatéralisme pragmatique, s'attachent à entretenir des relations constructives et équilibrées avec les partenaires bilatéraux et multilatéraux. Cette approche vise à favoriser la compréhension mutuelle, la confiance réciproque et la recherche de solutions consensuelles aux différends.

**36.** Au-delà des partenaires traditionnels tels que la République populaire de Chine — acteur majeur de la coopération bilatérale et de la diplomatie économique —, la Fédération de Russie, les Etats-Unis d'Amérique et l'Union européenne, la diplomatie de la 5ème République ambitionne de renforcer ses axes stratégiques avec des puissances émergentes telles que le Brésil et l'Inde, dans une logique de diversification des partenariats.

- **Ancrage régional et africain renforcé**

**37.** La 5ème République réaffirme l'attachement indéfectible de la Guinée à l'intégration régionale et continentale. La politique étrangère nationale s'inscrit dans une logique de solidarité africaine, de renforcement de la coopération sous-régionale et de contribution active à la stabilité politique et sécuritaire, tant en Afrique de l'Ouest qu'à l'échelle du continent.

**38.** C'est dans cette perspective que le Président de la République, le Premier Ministre et le Ministre en charge des Affaires étrangères ont multiplié les déplacements diplomatiques, notamment au Rwanda, tout en maintenant un dialogue soutenu avec les pays voisins, illustrant l'intensité et la continuité de l'engagement de la Guinée sur la scène africaine.

- **Réintégration progressive dans les organisations internationales**

**39.** A la suite de sa suspension de certaines organisations internationales, notamment de la Francophonie, la Guinée a progressivement retrouvé sa place au sein de plusieurs instances multilatérales. Cette réintégration constitue une étape majeure dans le processus de normalisation et de réhabilitation de ses relations internationales.

- **Diplomatie active et présence affirmée dans les forums internationaux**

**40.** La Guinée a enregistré des avancées diplomatiques notables au sein des Nations Unies, notamment à travers la présidence du Groupe africain à l'ONU lors de la 80<sup>e</sup> session de l'Assemblée générale en 2025. Par ailleurs, la

nomination de **Madame Djéné KEITA** au poste de Directrice exécutive du Fonds des Nations Unies pour la population (UNFPA), avec le rang de Secrétaire générale adjointe des Nations Unies, annoncée par le Secrétaire général António Guterres, consacre une carrière internationale remarquable et renforce les liens stratégiques entre la Guinée et l'UNFPA.

- **Une diplomatie au service de la refondation de l'État et du retour à l'ordre constitutionnel**

**41.** La prise de responsabilités du 5 septembre 2021 a inscrit la Guinée dans une nouvelle trajectoire diplomatique. Depuis lors, l'action extérieure du pays s'est caractérisée par un équilibre entre coopération internationale et perspectives de retour à un ordre constitutionnel, condition essentielle à la normalisation des relations avec des organisations telles que la CEDEAO, l'Union africaine et plusieurs partenaires occidentaux.

**42.** Dans ce cadre, le Comité national du rassemblement pour le développement (CNRD) a suspendu les institutions et la Constitution, tout en affirmant sa volonté de refonder l'État et de redéfinir les fondements des relations extérieures de la Guinée

**43. De ce qui précède**, il est utile de relever qu'à l'aune de la 5ème République, la diplomatie guinéenne s'inscrit dans une dynamique de refondation profonde, guidée par l'affirmation de la souveraineté nationale, l'ouverture maîtrisée aux partenariats internationaux et un ancrage résolu dans le multilatéralisme et l'intégration africaine.

**44.** Sous le leadership éclairé du Président de la République, Son Excellence Monsieur **Mamadi DOUMBOUYA**, et portée par une vision diplomatique cohérente et proactive, la Guinée a su renforcer sa crédibilité, élargir son réseau de coopération et accroître sa visibilité sur la scène internationale. Ces orientations stratégiques traduisent la volonté de positionner durablement le pays comme un acteur responsable, influent et tourné vers l'avenir, mettant la diplomatie au service de la stabilité, du développement et du rayonnement de la Nation./.

*New Delhi, le 09 février 2026.*